

Sherlock Holmes, ¿un maestro de la medicina interna?

Con mucho agrado y cuidado he leído el artículo "Sherlock Holmes, un maestro de la medicina interna?" del doctor Juan Carlos Velázquez. Buena falta le hace a la literatura médica colombiana la publicación más frecuente de este tipo de ensayos, con los que se logra "oxigenar" una práctica profesional cada vez más instrumentalizada y tecnocéntrica donde el juicio clínico, el análisis semiológico y el diagnóstico diferencial (a la usanza de los antiguos clínicos) son vistos como una rareza o una debilidad científica ante los nuevos falsos paradigmas que determinan nuestro ejercicio médico dentro del marco del sistema de seguridad social.

Plantea el doctor Velázquez una aparente confrontación entre el método inductivo y deductivo, si se quisieran trasladar de la actividad holmesiana (en la que predomina la deducción - prospectiva o retrospectiva) a la clínica. Creo que en realidad un buen ejercicio médico debe apoyarse en las dos formas metodológicas tomando de cada una las "técnicas" que permitan resolver cada enigma nosológico.

El conocimiento, la observación metódica y el análisis sistemático, que según el autor describen al gran detective, son elementos comunes a cualquier proceso lógico y no determinan *per se* la inducción o la deducción.

Si cada uno de nuestros "maestros" fuera un buen detective (detective viene de detectar: "poner de manifiesto lo que no puede ser visto directamente", según el Diccionario de la Real Academia de la Lengua), creo que la semiotecnia y la propedéutica volverían a ser protagonistas de la formación médica y nuestros pacientes se beneficiarían.

Es por eso que desde esa óptica S. Holmes podría ser un buen maestro de la medicina interna y nuestros maestros unos buenos detectives policíacos si aplican juiciosamente el método como lo hacía casi siempre Sherlock.

Felicitaciones a la revista y al doctor Velázquez.

Jaime Alvarado Bestene

*Profesor Titular de Medicina Interna y
Gastroenterología, Facultad de Medicina de la
Universidad Javeriana, Bogotá.*